
本是工程師出身的陳宇齡，
於30年前轉行做醫藥，在1998年
創辦農本方，發展中藥現代化。
該公司把藥材製成粒狀融入水中
服用，如何保障安全、穩定、有
效做了大量工作，並得到市場認
可接受，目前每年做的市場調查
顯示，集團產品在香港使用配方
藥 中 醫 的 市 場 佔 有 率 達 到
83.5%。而在國家支持下，實現
中藥現代化和國際化。農本方在
全國逾20個省份也有產品銷售，
廣東省一直是非常重要的市場，
去年公司將總部由上海搬到深
圳。他認為，中藥現代化不只是
科技、製作上的簡單改進，而是
要現代人去接受中藥產品。

農本方看好中藥產品需求
陳宇寧表示，集團非常重視

大灣區的消費能力、年輕化市
場。對於早前醫務衞生局副局長
李夏茵在回應《行政長官2023年
施政報告》有關醫療衞生政策措
施時透露，香港亦正在參與釐定
大灣區和國際中藥標準的工作。
陳宇寧認為，在大灣區建立一個
共同標準，對香港整個科研，特
別是中藥方面有很大的機遇，相
信香港科研及業界都有很大的提
升。此外，香港品牌也可以拓展
到大灣區。

他以農本方為例，農本方在
香港有很多診所，若能將診所的
概念帶到大灣區，這或可紓緩內
地市民到醫院診症，尤其是看中
醫需要輪候較長時間的問題。同
時，品牌也可以讓中藥年輕化。

現時香港在華人地區中，年輕人
服用中藥較其他地方高很多，香
港利用這個優勢，可以在大灣區
進行推廣。

萬希泉：產品融入中華文化
另邊廂，沈慧林指出，受到

自身熱愛中華文化的影響，決心
做一個民族文化品牌。在鐘錶設
計過程中，很注重加入一些中華
文化的元素。目前，國家策略要
將雙循環做起來，大灣區給予公
司品牌生命力。中國現在是很多
商家都想進入的市場，香港文化
對大灣區影響很大，有很多的文
化在大灣區影響深遠，香港的優
勢是可以跟大灣區融合一起。

沈慧林認為，目前手錶更多
是裝飾品，公司產品不獨是傳統
的計時錶，還面對功能性電子錶
的競爭。萬希泉作為手工藝、工
匠性的品牌手錶，更加要將故事
性，適應力放到產品裏面，才能
吸引市場大眾去購買產品。

同時，基於公司品牌歷史未
及眾多具有百多年歷史的國際品
牌，必須要用很突出的性價比、
獨特的文化設計突圍而出。公司
也與包括演藝界、運動界、國際
IP、中西文化合作，將概念放進
產品設計上，希望產品也能吸引
熱愛不同文化藝術人士購買。目
前公司在大灣區主要以專賣店和
團隊，在不同會所、高級餐廳有
展示商品。他表示，還將透過在
大灣區進行路演，進而通過內地
市場打開 「一帶一路」 等潛在的
龐大海外市場。

商界灣區布局 為品牌注入新動力
內需市場充滿機遇 年輕消費群龐大

廣東省人民政府辦公廳早前印發
《 「數字灣區」 建設三年行動方案》，
標誌着 「數字灣區」 建設進入了全面實
施的階段，亦令人關注未來發展。香港
工業總會常務副主席陳偉聰表示，早前
該會曾就香港數碼基建設施現況作調
查，香港的數字經濟規模被其他主要經

濟體大幅拋離，需大力發展數碼基建設
施，故建議特區政府成立數據傳輸中
心，並建立加密數據、私隱保障等與數
據共享有關的標準，促進香港與大灣區
城市數據共享，捕捉數碼時代帶來的良
機。

陳偉聰昨出席 「數字灣區 產業轉
型」 圓桌論壇時表示，目前香港正在營
運中的數據中心提供的運載容量，將於
2030年前後飽和，而數碼基建是十分耗
電量的，故業界提出碳中和目標。同

時，鑒於數據主權、人工智能（AI）和
其他新興技術的發展，特區政府有必要
檢討現行數據法規是否追得上跨境數據
交換的最新發展。

仲偉合：產教融合幫助就業
談及數字時代對教育的挑戰。澳門

中西創新學院校長仲偉合表示，以往翻
譯專業一直是內地熱門招生專業，對高
考分數要求十分高，但自從ChatGPT出
現後，很多人擔心它能直接翻譯成所需
要的語言，促使翻譯專業不再熱門，憂
慮這個職位會被取替。對此仲偉合相
信，未來5年，甚至20年，翻譯這個職業
仍會存在。而且未來專業要更加融合，
所以內地學界提出新文科和新工科概
念，例如修讀電腦的學生，要學習經濟
學或管理學。另外，未來人才培養，特
別強調產教融合，課程按產業需求而設
計，這樣學生便不會出現畢業便失業。

香港生產力促進局內地附屬公司總
經理張麗英則表示，生產力局支援不少
企業提及轉型升級工作。例如企業面對

一個新材料的問題，背後可能涉及機
械、AI等因素，該局過去曾服務逾25個
行業，了解行業內情況，故將逾千名專
業人士串起來，向客戶提供解決方案。

同時，亦設有生產力學院，致力培
育更多人才應對國際市場的轉變，及支
援香港和區內的發展，而部分內地職業
院校，亦要求學院負責培訓專業導師，
將知識傳播開去。

金杜律師事務所合夥人虞磊瑉表
示，現時內地在數字創新的力度上很

強，有很多地方已經超過香港，當然這
跟香港和內地人口結構有關係，內地可
以提供大量的快遞小哥、外賣騎手，促
成電商和外賣店。然而，內地媒體已開
始反思電商的衝擊，因這些電商走得那
麼快，頭部效應又那麼聚集，到底會對
就業、對創新帶來的衝擊有多大呢？相
反，香港在這方面做了一個比較好的平
衡，所以內地和香港之間仍有很多相互
借鑒的機會，並相信香港可以在硬科技
方面做得更多。

商會籲建數據傳輸中心 灣區共享

嘉賓言論重點
香港工業總會常務副主席陳偉聰：
•籲設數據傳輸中心，為加密數據、
私隱保障等與數據共享有關標準，
促進香港與大灣區城市數據共享

澳門中西創新學院校長仲偉合：
•未來20年，翻譯這個職業仍會存
在，不會被ChatGPT取替

香港生產力促進局內地附屬公司總經理
張麗英：
•為助企業面對新材料問題，串起逾
千名專業人士向客戶提供解決方案

金杜律師事務所合夥人虞磊瑉：
•香港和內地有很多相互借鑒的機
會，並相信香港可以在硬科技方面
做得更多

優品360：數字化管理 提升零售營銷效益
山東省政協常委、優品360控股行政

總裁許志群認為，零售行業是一個很高
速的行業，市場的變化很快，顧客需求
的轉化也很快，所以必須高度關注市場
的變化。透過數字化管理，整個系統可
以幫助零售業實現零售策略、營運效率
的升值，甚至產品和品牌的升值，以至
服務的升值。

在零售策略和營運效率升值方面，
數字化系統可以知道顧客不同時刻和消
費習慣，可以自訂精準的推廣策略。甚

至透過系統，不同類別自動化推送，預
測產品在不同時間，不同地點的銷售情
況，制定適合的策略。

許志群指出，在幫助零售業節省成
本方面，藉着人力資源系統的開發，自
動化計算員工的薪金、津貼、獎金，節
省人力成本。也可透過人工智能（AI）
小程式自動採集訂單訊息，達到自動填
寫報關表並自動報關。

該公司透過不斷優化工作流程和系
統，提高員工的工作效率；透過系統與

系統連結，訊息同步，財務監管，實現
精準管理。

零售業直接受惠靠口碑相傳
許志群又謂，零售業是跟顧客每天

接觸的行業，口碑相傳才是零售業最大
的成功。公司堅持環球採購，優質優價
滿足顧客需求。公司也非常重視員工培
訓，鼓勵他們進修，並提供支持。他並
坦言，公司的成功策略是堅持做好自
己，堅持創新。

大公報記者 鍾潁宜（文）

麥潤田、林良堅（圖）

在昨日舉行的 「品牌
升級 高質賦能」 圓桌論
壇上，貴州省政協常委、
培力農本方董事會主席陳
宇齡認為，鑒於大灣區強
勁的消費能力，以及龐大
的年輕消費群體，香港中
藥企業在大灣區有很大的
發展機遇。浙江省政協委
員、萬希泉鐘錶有限公司
創辦人兼行政總裁沈慧林
形容，大灣區給予品牌生
命力，香港鐘錶行業的一
大優勢在於與大灣區融
合，並希望透過在大灣區
進行路演，進而通過內地
市場打開 「一帶一路」 等
潛在的龐大海外市場。

▲左起：比亞迪（香港）運營總監張景榮；浙江省政協委員、萬希泉鐘錶創辦人兼行政總裁沈慧林；山東省政協常委、優品
360控股行政總裁許志群；貴州省政協常委、培力農本方董事會主席陳宇齡，聚首圓桌論壇上，探討產品及品牌如何賦於創
新及進軍海外市場。
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比亞迪銷售數據
•10月份銷售數據30.1833萬輛（首度單月銷量突破30
萬輛），同比增長38.6%，環比增長5.0%

•乘用車銷售合共30.1095萬輛，同比增長38.4%，環
比增長7.9%

• 10月 DM車型共銷售13.5590萬輛，同比增長
18.6%；EV純電動車型共銷售16.5505萬輛，同比增
長60.4%

1月 2月 3月 4月 5月 6月 7月 8月 9月 10月

比亞迪
2023年乘用車
累計銷量（萬輛）
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嘉賓言論重點
貴州省政協常委、培力農本方董事會
主席陳宇齡

•大灣區消費能力強，中藥企業可透
過大灣區進行路演，進而通過內地
市場打開「一帶一路」等龐大市場。

浙江省政協委員、萬希泉鐘錶
創辦人兼行政總裁沈慧林

•鐘錶產品與演藝界、運動界、國際
IP、中西文化合作，吸引熱愛不同
文化藝術人士購買。

比亞迪（香港）運營總監張景榮

•比亞迪由深圳駛進香港，透過香港
的國際樞紐地位，出海到國際，海
外銷售數據也可觀。

山東省政協常委、優品360控股
行政總裁許志群

•數字化管理有助提升零售策略及營
運效率，亦能夠協助產品、品牌及
服務的升值。零售業跟顧客每天接
觸，口碑相傳才是最大的成功。

比亞迪以港為國際樞紐 開拓海外市場
比亞迪汽車在綠色科技發展路向正

確並取得成功！比亞迪（香港）運營總
監張景榮表示，由深圳走到香港，比亞
迪透過香港的國際樞紐，出海到國際。
比亞迪在香港的發展成績顯著，海外銷
售數據也可觀。

張景榮表示，比亞迪以技術為王，
創新為本。集團由初期只有20個員工，
到現在全球超過60萬員工。香港也是破

了很多紀錄，比亞迪一年內開了8家門
店，也印證得到香港客戶支持。九巴最
近已採購了比亞迪第一批全電動的巴士
（約40架）。香港機場今年也使用了
BYD J6，是全香港首架國產無人駕駛巴
士在機場使用，將來還有更多的車種產
品打入香港市場。現時香港與內地往來
頻繁，比亞迪可說是首家車企可以實現
內地、香港及澳門三地聯保（保養、保

用），為電動車車主提供適時的保障。
2021年比亞迪決定將乘用車出海，

打開海外市場。張景榮提供的數據顯
示，當時比亞迪做的訂單是4.53萬輛，
今年超過20萬輛，訂單的升幅是當時
的4倍多至5倍。他認為，了解熟識當地
文化對打開海外市場十分重要，要針對
當地文化進行研究，融入當地市場需
求，進而創新技術升級。

◀香港工業總會
常務副主席陳偉
聰（左）認為，
宜促進香港與大
灣區城市數據共
享，捕捉數碼時
代帶來的良機。
澳門中西創新學
院校長仲偉合
（右）相信，未
來20年的翻譯
人 才 ， 難 被
ChatGPT 所 取
代。

▲金杜律師事務所
合 夥 人 虞 磊 瑉 表
示，內地媒體已反
思電商的衝擊。

▲香港生產力促進
局內地附屬公司總
經理張麗英稱，培
育更多人才應對國
際市場的轉變。

◀張景榮認為，打開海外市場，需要融入當地文化。


